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Sequía amenaza la subsistencia de ciertas 
especies de flora nativa de la zona

PROTEGER LA VEGETACIÓN ES ESENCIAL PARA MANTENER EL CICLO HIDROLÓGICO

Desde la Conaf explican que, si bien, en la región, existen 
especímenes que tienen una buena adaptación al cambio 
climático, otras se están viendo fuertemente afectadas por 
la escasez de precipitaciones y agua, como por ejemplo, los 
maitenes y chequenes. No obstante, subrayan que la principal 
amenaza para el medio ambiente sigue siendo la intervención 
humana. 

La sequía es una latente preocupa-
ción en la Región de Coquimbo, y así 
lo han manifestado principalmente los 
agricultores, crianceros y habitantes 
de la ruralidad. 

No obstante, pocas veces se habla 
de que esta situación también está 
amenazando al ecosistema natu-
ral. Es así como existen especies de 
flora nativa, cuya sobrevivencia se 
ve amenazada ante la escasez de 
precipitaciones y agua. 

Así lo explica el director regional (s) 
de la Conaf, Mario Melendez, quien 
señala que, si bien, algunas especies 
logran adaptarse a las condiciones 
adversas, otras están claramente 
en peligro. 

“Generalmente, cuando se habla 
de sequía se le pone más atención a 
la agricultura y las cosas que el ser 
humano tiene más a la vista, pero 
efectivamente la vegetación natural 
viene en un proceso de muchos años 
soportando y adaptándose a la sequía 
y al cambio climático”, indicó. 

“La vegetación cactácea o de arbustos 
que crece en nuestra región y más 
hacia el norte, tienen mecanismos 
de adaptación a esto. Entonces de 
alguna manera van evolucionando 
y el impacto sobre ellas no es tan 
potente. No así la vegetación que 
crece asociada a los cursos de agua 
más directo, que es la que uno puede 
ver en los cauces de los ríos y a orillas 
de los canales. Esa vegetación, que 
también es nativa, tiene una condición 

de mayor dependencia de agua, y por 
lo tanto, si hay menos agua disponi-
ble, o el agua está siendo utilizada 
en los cultivos, evidentemente que 
el efecto sobre ellas será mucho 
mayor”, detalló. 

En esa línea, Melendez señala ejem-
plos de especies potencialmente 
afectadas. “Estas son las especies 
que uno llama hidrógenas, porque 
crecen necesitando el agua, como por 
ejemplo, los maitenes y chequenes. 
Son arboles que dependen mucho 
del agua, y que por eso se desarro-
llan en las riberas de los ríos. Con la 
disminución en los caudales del río, 
estas especies se verán afectadas”, 
puntualizó. 

INTERVENCIÓN HUMANA 
No obstante, Mario Melendez es 

enfático en señalar que la principal 
amenaza para la subsistencia de la 
vegetación nativa es la propia inter-
vención humana. “Hay otros elementos 
que son mucho más determinantes 

que la misma falta de agua, sequía 
o cambio climático que le llamamos 
nosotros. Hay factores que están 
afectando de una manera mucho más 
inmediata y mucho más fuerte a la 
vegetación, que es la sustitución de 
la vegetación para otro tipo de acti-
vidades, como la actividad agrícola 
o inmobiliaria, que son cosas que 
la sociedad prioriza en lugar de la 
vegetación natural. La intervención 
humana es mucho más determinante. 
Al año se pierden cientos de hectáreas 
por vegetación por nuestra conducta. 
Esa es una afectación mucho mayor 
que el cambio climático”, sostuvo el 
experto. 

Entre estas intervenciones humanas 
destacan los incendios forestales, sean 
éstos intencionales o no. “El 99,7% 
de los casos son por responsabilidad 
del ser humano. Puede ser casual o 
intencional. Hay muchas negligencias 
en donde la gente sin intención de 
quemar, no se preocupa de tener un 
comportamiento consciente con este 
tema”, apuntó. 

MEDIDAS Y LLAMADO 
A LA POBLACIÓN

Cabe señalar que la Conaf ha im-
pulsado medidas para proteger y 
recuperar flora nativa dentro de la 
región, como por ejemplo, en el sector 
de Los Canelos, en la Provincia del 
Limarí. “Se hacen actividades de pro-
tección en conjunto con restauración 
hidrológica forestal, para ayudar que 
la vegetación se mantenga, porque el 
agua es un ciclo”, explicó Melendez. 

En ese sentido, el director (s) reiteró 
que proteger la naturaleza es vital 
para la propia subsistencia huma-
na. “La vegetación nativa cumple 
funciones. La gente muchas veces 
la puede ver y puede pensar que no 
tiene valor, pensando que un cultivo 
agrícola tiene mayor valor, pero la 
vegetación nativa cumple funciones. 
Por ejemplo, protege el suelo, regula 
el ciclo hidrológico del agua, es há-
bitat de la fauna, tiene una serie de 
funciones ecológicas que permite que 
los seres humanos permanezcamos 
en el planeta”, sostuvo. 

De esta manera, concluye con un 
llamado a la población, para ser cons-
cientes con el cuidado de la natura-
leza. “Hay que entender que nosotros 
como sociedad necesitamos tener 
una compensación con respecto a 
cómo nos relacionamos con el medio 
ambiente, necesitamos tener vegeta-
ción natural, necesitamos protegerla 
y cuidarla. El llamado también es a 
ser más consciente como sociedad 
con el uso de fuego. Los incendios 
forestales afectan fuertemente a la 
población y la vegetación, que cuesta 
que se recupere. Por eso hay que 
tener comportamientos acordes a 
la temporada”, concluyó.

Por sus características, el maitén es una de las especies vegetales que necesitan mucha agua, 
y por ende, se vería amenazada por la crisis hídrica.

CEDIDA

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

LOS MAITENES Y 
CHEQUENES, SON ARBOLES 
QUE DEPENDEN MUCHO 
DEL AGUA, Y QUE POR ESO 
SE DESARROLLAN EN LAS 
RIBERAS DE LOS RÍOS. 
CON LA DISMINUCIÓN EN 
LOS CAUDALES DEL RÍO, 
ESTAS ESPECIES SE VERÁN 
AFECTADAS”
MARIO MELENDEZ
DIRECTOR REGIONAL (S) DE LA CONAF



EL OVALLINO  SÁBADO 30 DE SEPTIEMBRE DE 2023 CRÓNICA /  03elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Prefectura de Limarí-Choapa realizará 
capacitación a inspectores municipales 

PARTICIPARÁN TODAS LAS COMUNAS DE AMBAS PROVINCIAS

A través del convenio OS14, el cual permite la realización de 
patrullajes mixtos, Carabineros efectuará un seminario para 
funcionarios municipales, en el cual se les enseñará diversas 
materias, como por ejemplo, técnicas de reducción.  

Este viernes Combarbalá firmó el 
convenio OS14, el que permitirá la 
realización de patrullajes mixtos entre 
Carabineros y municipalidad. De esta 
manera, ya las 15 comunas de la re-
gión se han unido a esta medida de 
prevención, fortaleciendo la seguridad 
en sus respectivos territorios. 

Es en este contexto que la próxima 
semana se realizará un seminario por 
parte de la Prefectura del Limarí-
Choapa para inspectores municipales 
de ambas provincias.

“Este seminario consiste en una 
capacitación para los nueve muni-
cipios de las dos provincias, desde 
Ovalle hasta Los Vilos. Esto consiste 
en capacitar en diversas materias 
que son inherentes a la función que 
van a realizar los inspectores muni-
cipales, tales como conducción a la 
defensiva, manejo de accidentes de 
tránsito, derechos humanos, también 
tendremos técnicas de reducción, 
que son procedimientos en los cuales 
pueden participar los inspectores 
municipales, y en donde es importante 
que no se sobrepasen de los límites 
legales. Esta será una herramienta 
muy buena, porque se podrá explicar 
el rango de acción”, indicó el prefecto 
(s) del Limarí-Choapa, comandante 
Gabriel Riquelme. 

“Es un trabajo bastante grande el que 
se va realizar, porque aunar el trabajo 
de 9 municipios, y en este caso de 
dos provincias, no es un tema menor. 
Hemos destinado bastante tiempo para 
poder lograr esto. Tenemos entendido 
que es la capacitación más grande a 
nivel nacional”, agregó.

El seminario se realizará durante tres 
días, lunes 2, martes 3 y miércoles 
4 de octubre, y congregará a más 
de 60 inspectores municipales del 
Limarí y Choapa. 

“La Universidad Santo Tomás va 
certificar esta capacitación. En un 
principio se harán las clases teóricas 
en las dependencias de la universidad, 
sede Ovalle, para luego finalizar en 
las dependencias del grupo de for-
mación de Carabineros”, puntualizó 
el comandante Riquelme. 

De esta manera, la autoridad policial 
destacó la importancia de esta acti-
vidad, que a la larga, otorgará mayor 
seguridad a la población.

“Es muy significativo que nosotros 
podamos capacitar a los inspecto-
res municipales, ya que ellos van a 
acompañar a Carabineros a deter-
minados procedimientos, pero por 
la misma dinámica de los hechos, 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Inspectores municipales de nueve comunas recibirán capacitación por parte de Carabineros. EL OVALLINO

los inspectores municipales se pue-
den encontrar por cualquier tipo de 
procedimiento, entonces tienen que 
saber cómo actuar. Por ejemplo, ellos 
no pueden entrar en determinados 
lugares, porque pueden alterar el sitio 
del suceso, entonces tienen que ser 
capacitados”, apuntó. 

DERECHOS HUMANOS

Dentro del seminario habrá un es-
pecial énfasis en la importancia de 
los derechos humanos, en ese sen-
tido, el prefecto (s), señaló que “los 
derechos humanos son inherentes 
de todas las personas, y los agentes 
del Estado, en este caso Carabineros, 
tenemos obligaciones. Pasan a tener 
derechos también los funcionarios 
que realizan estos servicios, por lo 
tanto, es necesaria una capacitación 
de derechos humanos, para tener 
claro los derechos de uno, así como 
también los derechos que se pueden 
restringir a las personas. Por eso es 
tan importante tocar esta área”. 

BALANCE DE 
PATRULLAJES MIXTOS 

Si bien es cierto, Combarbalá se 
sumó al convenio OS14 durante este 
viernes, otras comunas ya llevan más 
tiempo aplicando esta medida de 
seguridad, como por ejemplo, Ovalle 
y Monte Patria. 

En este contexto, el comandante 
Gabriel Riquelme realiza un buen 

balance de lo que ha sido esta medida 
de seguridad y prevención. 

“De momento no ha habido mayores 
inconvenientes, y la verdad es que la 
evaluación es muy positiva, porque 
el trabajo ha sido mancomunado. Ha 
sido muy buena la experiencia, se 
han visto procedimientos en donde 
nos hemos ido ayudando, por ejem-
plo, en el caso de Ovalle nos hemos 
apoyado en el sistema de cámaras y 
alto parlantes, lo que ha sido imitado 
por otros municipios como Illapel, que 
también tiene una buena central de 
cámaras”, sostuvo. 

“TENDREMOS TÉCNICAS 
DE REDUCCIÓN, QUE 
SON PROCEDIMIENTOS 
EN LOS CUALES 
PUEDEN PARTICIPAR 
LOS INSPECTORES 
MUNICIPALES, Y EN DONDE 
ES IMPORTANTE QUE NO 
SE SOBREPASEN DE LOS 
LÍMITES LEGALES”
COMANDANTE GABRIEL RIQUELME
PREFECTO (S) DE LIMARÍ-CHOAPA
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Más de 130 mascotas de Ovalle 
se protegen contra la Rabia

EN LA PLAZA DE LA VILLA JARDINES DE ALICANTO 

En el operativo se vacunaron a mascotas provenientes de los sectores de Villa de Alicanto, 
La Paz, San José y Población Alcones.  

CEDIDA

La seremi de Salud realizó un operativo de prevención en la 
capital limarina, logrando vacunar a 106 perros y 29 gatos. 

Hasta la plaza de la Villa Jardines de 
Alicanto de Ovalle, llegó el operativo 
de la seremi de Salud, para vacunar 
a los animales de Compañía en el 
marco del Día Mundial de la Rabia. 

La Rabia, una enfermedad zoonótica 
que causa la muerte de cerca de 60 
mil personas al año en todo el mundo. 
Por esto, desde la seremi de Salud, 
a través de su oficina comunal de 
Ovalle, reforzaron la prevención en 
el Día Mundial de esta importante 
enfermedad. 

“Nosotros como país desde los años 
90 no tenemos circulación de virus 
rábico canino, pero si tenemos el 
virus relacionado en murciélagos, por 
esto, la vacunación de los animales 
de compañía contra la Rabia sigue 
siento de gran importancia, y por lo 
tanto, el objetivo de esta vacunación 
es porque la Rabia sigue siendo un 
riesgo para la salud de los animales 
y de las personas” explicó el seremi 
de Salud (s), Tomás Balaguer. 

Durante la jornada de vacunación 

realizada en Ovalle se logró la pro-
tección de 135 mascotas, de las 
cuales 106 corresponden a perros y 
29 gatos, e involucró a los sectores 
de Villa de Alicanto, La Paz, San José 
y Población Alcones.  

En relación a la recepción del ope-
rativo, Francisco González, médico 
veterinario y encargado de la Oficina 
Comunal de Ovalle de la seremi de 
Salud señaló que “hubo una muy 
buena recepción por parte de los 
vecinos lo que se reflejó en el número 
de mascotas vacunadas. Ellos agrade-
cieron la labor realizada y se percibió 
la preocupación que muestran por la 
salud y bienestar de sus mascotas”. 

En la Región de Coquimbo, la se-
remi de Salud realiza la vigilancia y 
hasta la fecha ya se han enviado 52 
muestra al Instituto de Salud Pública, 
resultando cuatro casos de Rabia en 
murciélagos. 

DÍA MUNDIAL CONTRA LA RABIA
La Organización Mundial de la Salud 

(OMS) cada 28 de septiembre con-
memora el Día Mundial de la Rabia, 
que recuerda el fallecimiento de Louis 
Pasteur, científico francés y creador 
de la vacuna antirrábica.

En la región, los operativos se rea-
lizaron en forma simultánea en las 
comunas de La Serena, Coquimbo, 
Ovalle, Illapel, Salamanca y Los Vilos, 
con lo cual se logró la protección de 
más 700 mascotas. Para estas acti-
vidades se contó con la colaboración 
de las diferentes municipalidades y 
juntas de vecinos.

La Rabia es una zoonosis viral, ca-
racterizada por una encefalomielitis 
aguda, de una letalidad de un 100%, 
aun cuando se describen casos excep-
cionales de recuperación. La trans-
misión es por la saliva del animal a 
través de una mordedura o contacto 
con las mucosas o heridas ya que 
se aloja en el sistema nervioso. Los 
animales que pueden transmitir esta 
enfermedad pueden ser murciélagos, 
perros, zorros, es decir, animales de 
sangre caliente.

“NOSOTROS COMO PAÍS 
DESDE LOS AÑOS 90 NO 
TENEMOS CIRCULACIÓN 
DE VIRUS RÁBICO CANINO, 
PERO SI TENEMOS EL 
VIRUS RELACIONADO EN 
MURCIÉLAGOS, POR ESTO, 
LA VACUNACIÓN DE LOS 
ANIMALES DE COMPAÑÍA 
CONTRA LA RABIA 
SIGUE SIENTO DE GRAN 
IMPORTANCIA”
TOMÁS BALAGUER
SEREMI DE SALUD (S)

Ovalle

REMATE
EL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE OVALLE, en causa caratulada “BANCO 
SANTANDER-CHILE / CASTRO”, Rol C-1580-2015, subastará el 16 de 
octubre del 2023, a las 12:00 horas, a través de la modalidad de                                 
videoconferencia, vía aplicación Zoom, como unidad, el inmueble ubicado en 
Pasaje César Olivares N° 2.314 de Villa Bicentenario II, que según sus títulos 
corresponde al Sitio N° Tres de la Manzana Nueve del Loteo "BICENTENARIO 
II", comuna de Ovalle, inscrito a fojas 2368, bajo el número 1841 del Registro 
de Propiedad del año 2012, del Conservador de Bienes Raíces de Ovalle, Rol de 
avalúo N° 178-303 de Ovalle. Mínimum posturas $31.387.133.-                                        
correspondiente a la tasación fiscal. Todo interesado en participar en la subasta 
deberá tener activa su clave única del Estado, para la eventual suscripción de la 
correspondiente acta de remate. Los postores interesados deberán depositar la 
suma correspondiente al 10% del mínimo a través de cupón de pago Banco 
Estado en la cuenta corriente del tribunal N° 13.300.058.480. Además,              
deberán ingresar escrito, a través de la Oficina Judicial Virtual del Poder Judicial, a 
más tardar a las 12:00 horas del día hábil anterior al fijado para la subasta, para 
lo cual no se considerará como hábil el día sábado, comprobante legible del 
depósito, además de su individualización, correo electrónico, N° telefónico para 
el caso en que se requiera contactarle durante la subasta por problemas de 
conexión. Asimismo, se hace presente a los interesados que deberán informar 
sus posturas al siguiente correo electrónico: jlovalle1_remates@pjud.cl. 
Demás condiciones, y bases consultar el expediente virtual en el sitio 
www.pjud.cl

Constanza Alejandra Jerez  Mundaca
Secretario PJUD

Veinticinco de septiembre de dos mil veintitrés.
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Ovalle

“ESTO PERMITE EL 
ENRIQUECIMIENTO DEL 
CRECIMIENTO PERSONAL DE 
LOS ALUMNOS Y ALUMNAS 
Y DEL DESARROLLO DE LA 
EDUCACIÓN PÚBLICA”
JOSUÉ TAPIA ARAYA
DIRECTOR DE LA ESCUELA DE CARACHILLA 

Con éxito se realizó XVII Encuentro 
Intercomunal Rural de Cueca en Ovalle

COMPETENCIA SE DIVIDIÓ EN TRES CATEGORÍAS

El evento folclórico denominado “La cueca nos une como 
amigos”, se realizó en la escuela de Carachilla y congregó a 12 
establecimientos de enseñanza básica del área rural. 

De blanco, azul y rojo se vistió la 
escuela de Carachilla para recibir el 
XVII Encuentro Intercomunal Rural 
de Cueca de Ovalle “La cueca nos 
une como amigos”, que agrupó a 
12 establecimientos básicos mu-
nicipalizados, quienes compitieron 
mostrando sus destrezas en nuestro 
baile nacional.  

En esta ocasión, participaron las 
escuelas Lucía Nuñez de la Cuadra de 
La Torre, El Trapiche, Cerro Tamaya 
de El Talhuén, Juan Pablo Artigues 
Peñafiel de Estación Recoleta, Elvira 
Ochoa Avilés de Lagunillas, Valentín 
Letelier de Villaseca, El Guindo, Pedro 
Enrique Alfonso Barrios de Cerrillos 
Pobres, Padre Damián Heredia de 
Santa Cristina, además de las es-
cuelas de Los Olivos y Carachilla. 

La competencia de cueca se dividió 
en tres categorías, tercero y cuarto 
básico, quinto y sexto básico y sép-
timo y octavo año. Cada segmento 
bailó tres cuecas, que permitió que 

el jurado pudiera evaluar el comple-
mento de las parejas y la ejecución 
de cada uno de los componentes de 
nuestra danza. 

Tras la evaluación, en la categoría 
tercero y cuarto básico los ganadores 
fueron los representantes la escuela 
Valentín Letelier de Villaseca, el 
segundo puesto fue para la pare-
ja de la escuela Cerro Tamaya de 
El Talhuén y el tercer lugar se lo 
adjudicaron los estudiantes de la 
escuela Lucía Núñez de la Cuadra 
de La Torre. 

En tanto, en la categoría quinto 
y sexto básico, los mejores de la 
jornada fueron los alumnos de la 
escuela Cerro Tamaya de El Talhuén, 
seguidos por la pareja de la escuela 
Padre Damián Heredia de Santa 
Cristina (Segundo lugar) y de los 
representantes de la escuela Pedro 
Enrique Alfonso Barrios de Cerrillos 
Pobres (Tercer lugar). 

Finalmente, en la serie que agrupó 
a séptimo y octavo año, el primer 
lugar fue para la pareja de la escue-
la Cerro Tamaya de El Talhuén, el 
segundo puesto se lo adjudicaron 
los estudiantes de la escuela Juan 
Pablo Artigues de Estación Recoleta 

y la medalla de bronce se la llevó la 
pareja representante de la escuela 
El Trapiche. 

Las parejas ganadoras se hicieron 
acreedoras de un presente y un 
galvano que fue entregado por el 
alcalde Jonathan Acuña Rojas y el 
director de la escuela de Carachilla, 
Josué Tapia Araya. 

En este contexto el alcalde indicó 
que esta actividad “es muy im-
portante porque se unen diversos 
establecimientos educacionales de 
la zona rural de la comuna, a través 
de la cueca. Vimos que hay mucha 

CEDIDALas autoridades otorgaron reconocimientos a los ganadores de cada categoría.

participación y entusiasmo por parte 
de los alumnos, sus apoderados 
y sus profesores. Estamos muy 
contentos que los niños y niñas 
puedan desarrollar sus habilidades 
artísticas, porque vimos a muy 
buenos bailarines y me alegro que 
se identifiquen con nuestro baile 
nacional”. 

En tanto, el director de la escuela 

de Carachilla, Josué Tapia Araya 
afirmó que esta jornada “fue muy 
satisfactoria por la muy buena 
participación y el ambiente que 
se generó gracias al apoyo de los 
estudiantes, apoderados y de los 
docentes y esto permite el enrique-
cimiento del crecimiento personal 
de los alumnos y alumnas y del 
desarrollo de la educación pública”.

La competencia se realizó en la Escuela de Carachilla, y congregó a 12 escuelas rurales. CEDIDA
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JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

Cinco fechas restan para que 
acabe la Liguilla Final de la Tercera 
División “A”, que tiene por ahora a 
Provincial Ovalle como exclusivo 
puntero invicto y gran candidato 
a ascender a la Segunda División.

Sin duda un mérito comparti-
do por cuerpo técnico, plantel 
y dirigentes, que este año han 
sabido corregir sobre la marcha 
y sacar lo mejor de sí en la fase 

decisiva de la competencia.
No obstante, la tarea aún 

no está completada y ya se 
ha visto que en la segunda 
rueda del octogonal decisivo, 
los demás equipos han salido 
con todo a intentar derribar 
al cuadro limarino.

Hoy no será la excepción, 
cuando “El Ciclón” reciba en 
su feudo a su escolta, Santiago 
City, un conjunto que viene con 
sed de revancha, por la derrota 
que le endosó Provincial en la 
primera rueda. Además, tras 
arribar nuevamente Cristián 
Febre al banco capitalino, 
los rosados han experimen-
tado un alza importante en 
su juego y vienen de golear a 
Concón National sin mayores 

problemas.
Por esto es fundamental 

que el elenco dirigido por Luis 
Pérez Franco no se desenfo-
que, juegue con la tabla a su 
favor y entienda que son sus 
rivales los que necesitan con 
urgencia los puntos. No es 
razonable caer en provoca-
ciones ni denotar ansiedad 
en la cancha, toda vez que 
las cosas hasta ahora se han 
dado de buena manera.

Será vital igualmente man-
tener la concentración que ha 
mostrado el equipo, sobre todo 
de mitad de campo hacia atrás, 
donde ha demostrado una 
sintonía importante, prueba 
de la cual solo ha recibido dos 
goles en contra en los nueve 

encuentros liguilleros.
También es el momento para 

que los hinchas se hagan 
presentes en masa en el es-
tadio. La dirigencia programó 
el partido en un mejor horario 
del que venía haciéndose y 
sería bueno que los jugadores 
reciban ese espaldarazo del 
“Jugador Número 12”, ahora 
que tanto lo necesitan.

Es cierto que el equipo no 
ha lucido las últimas fechas y 
que le ha costado encontrar los 
caminos al gol, pero también 
es verdad que posee una es-
tructura sólida, una forma de 
jugar más o menos definida y 
actores que tienen buen trato 
al balón, así como aplicación 
al momento de recuperar el 

balón y defender.
Es el momento de que to-

dos nos unamos en pos del 
objetivo de alcanzar el fút-
bol profesional, tras largos 
años de ausencia. Esta vez 
es Provincial Ovalle el em-
bajador limarino que tiene 
una opción inmejorable de 
lograrlo, pero mañana podría 
ser el Club Social y Deportivo 
Ovalle, o el histórico Deportes 
Ovalle, y el apoyo tendría que 
ser el mismo de parte de la 
comunidad.

En este orden de cosas, todo 
lo que signifique triunfo, éxito, 
progreso y beneficio depor-
tivo para Ovalle, será más 
que deseable, sin importar 
la institución de que se trate.

Decisión y firmeza

Obras de escuelas en Tulahuén y Barraza serían 
las únicas afectadas por quiebra de empresa

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

Desde el MOP señalaron que el término anticipado del contrato 
con la firma se encuentra en proceso de toma de razón en 
Contraloría para su posterior oficio de resolución. Este paso 
es esencial para poder iniciar un nuevo proceso de licitación 
en los próximos meses.

Más de 70 empresas constructoras 
han quebrado en el país y otras cinco 
han pedido su reorganización durante 
el primer semestre.

Un escenario complicado para el rubro 
que se habría generado por el estallido 
social, la pandemia, el encarecimiento 
de los materiales de construcción y una 
economía complicada a nivel nacional 
e internacional, que ha afectado la 
demanda y el acceso a crédito.

Desde el gobierno aseguran que más de 
550 contratos han recibido un reajuste 
retroactivo por el alza de los costos, pero 
desde el mundo privado sostienen que 
éstos no llegan ni al 50% de las obras.

En nuestra región no existe un registro 
de cuántas empresas constructoras han 
tomado este rumbo, por lo que, desde 
la Cámara Chilena de la Construcción 
de La Serena declinaron referirse a la 
situación que viven las empresas en 
la zona.

 QUIEBRE DE LA EMPRESA COSAL
Pero este difícil escenario para el rubro 

quedó demostrado hace unos meses 
cuando quebró una de las empresas que 
estaba a cargo de una serie de obras 
en el país y también en la zona, como 
es la constructora Cosal.

Los retrasos en los trabajos y la des-
vinculación de trabajadores empezaron 
a entregar una señal clara: la empresa 
Cosal no estaba cumpliendo los plazos 
pactados en los contratos porque ha-
bía iniciado su proceso de liquidación 
voluntaria.

El anuncio generó réplicas que también 
golpearon a nuestra región, ya que la 

firma se encontraba ejecutando dos 
importantes obras, como son la cons-
trucción de la Escuela Fronteriza de 
Tulahuén, en Monte Patria, y la escuela 
de la localidad de Barraza, en Ovalle.

En el pasado, la empresa también se 
había hecho cargo de otras obras en la 
región como el edificio de la Bicrim de 
la PDI en Coquimbo, el Cesfam Santa 
Cecilia de la misma comuna, y el Lila 
Godoy, en el sector de Tierras Blancas, 
entre otros.

OBRAS POSTERGADAS
En ese contexto, el seremi del MOP, 

Javier Sandoval, lamentó la quiebra de 
la empresa, entendiendo los efectos 
que esa decisión causa a sus socios y/o 
accionistas, pero por sobre, todo “por 
el dolor a sus trabajadores y familias 
quienes pierden su sustento de vida, 
y las comunidades, que ven que las 
obras anheladas quedan postergadas”, 
aseguró.

“Entendemos que estos procesos se 
deben a una multiplicidad de factores 
que recaen en la gestión propia de cada 
empresa”, agregó a su vez, el seremi.

 En ese sentido, Sandoval explicó que 
en consideración a las fuertes varia-
ciones de mercado experimentadas 
tras la pandemia y con el propósito de 

restablecer los equilibrios económicos 
de los contratos de obras, el Ministerio 
de Obras Públicas estableció, a través 
del DS 177, una medida excepcional, 
el cual permitió el pago de reajustes 
retroactivos para las empresas con 
contratos vigentes hasta el 31 de 
marzo 2023, por un monto total de 
más de 110.000 millones de pesos. 

 En cuanto al caso puntual de la 
empresa Constructora Cosal, el sere-
mi del MOP indicó que contaba con 
contratos susceptibles a la aplica-
ción de este reajuste, “los que deben 
ser gestionados por mandato de los 
gobiernos regionales, radicando en 
ellos la responsabilidad de gestionar 
la disponibilidad presupuestaria para 
la implementación de la medida de 
reajuste retroactivo”, señaló el secretario 
ministerial del MOP.

NUEVA LICITACIÓN DE OBRAS
Respecto a los procesos que deberán 

seguir las obras afectadas como son la 
construcción de la Escuela Fronteriza 
de Tulahuén, en Monte Patria, y la 
escuela de la localidad de Barraza, en 
Ovalle, desde el MOP señalaron que 
estaban esperando la realización de 
una serie de procesos legales.

En ese contexto, Sandoval señaló que, 
actualmente, el término anticipado del 

contrato se encuentra en proceso de 
toma de razón de Contraloría para su 
posterior oficio de resolución. 

“Este paso es esencial para poder 
iniciar un nuevo proceso de licitación 
en los próximos meses para retomar las 
obras y finalizarlas”, afirmó la autoridad.

SALVAR EMPRESAS REGIONALES
Para el diputado Ricardo Cifuentes, el 

quiebre de las empresas constructoras 
a nivel país es una situación preocu-
pante y, de la cual, ya advirtieron el 
año pasado.

“Es así que el parlamento tomó me-
didas, aprobando una ley que fortaleció 
y le dio un fondo de garantía para que 
pudiesen acceder a capital, que incluso 
permitió salvar a algunas empresas 
de la región y se efectuó un trabajo 
directo con la Cámara Chilena de la 
Construcción”, sostuvo el diputado.

En ese sentido, Cifuentes reconoció 
que, si bien, en la zona, no existen 
muchas empresas afectadas, a nivel 
país, la situación es más compleja.

Sin embargo, a juicio del presidente 
de la Cámara de Diputados el futuro 
se vería más esperanzador, ya que 
hoy existe una inflación acotada que 
va en descenso, por lo tanto, se está 
tendiendo un equilibrio de los precios.

“El Gobierno acaba de entregar el 
presupuesto del año 2024 y en éste 
se ofrece un nivel de gastos que nos 
permite llegar a una inflación que nos 
permitiría llegar a la que tuvimos his-
tóricamente, de alrededor del 3%. Eso 
es una tremenda señal de estabilidad, 
que ayuda a los precios de los insumos 
y todos estos problemas que tuvieron 
las empresas”, explicó el diputado.

LIONEL VARELA Á.
Región de Coquimbo
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Coquimbo es la región con 
mayor desempleo en el país

DE ACUERDO AL INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICAS

La tasa de desocupación se ubicó en un 11,3% durante 
el trimestre móvil junio-agosto, aumentando 3,4 puntos 
porcentuales en comparación con el mismo período del año 
anterior. En esta línea, la cantidad de personas sin trabajo 
no sólo se incrementó en la conurbación, sino que también 
entre hombres y mujeres. Dicha situación se explicaría por el 
alza en la fuerza laboral, que fue mayor a la presentada por la 
población ocupada. 

Ayer, el Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE) dio a conocer que 
la tasa de desocupación regional se 
ubicó en un 11,3% durante el trimestre 
móvil junio-agosto, número que no sólo 
aumentó 3,4 puntos porcentuales en 
comparación con el mismo período del 
año anterior, sino que también situó 
a la zona como aquella con mayor 
desempleo en el país. 

En detalle, a pesar de que Limarí 
fue la provincia que registró el más 
alto incremento en la cesantía con 5 
puntos porcentuales, Elqui continúa 
liderando en este ámbito. Precisamente, 
la conurbación anotó un alza de 2,8 
puntos en la cantidad de personas 
sin trabajo, ubicándose en 12,2%. 

Como si esto no fuese suficiente, 
también aumentó la desocupación 
entre hombres y mujeres, situándose 
en un 11,2 y 11,4% respectivamente, 
incremento del desempleo que para 
el diputado de Avancemos Chile, 
Víctor Pino, no es ninguna sorpresa 
debido a que viene observándose 
esta tendencia negativa desde hace 
varios trimestres. 

“En los últimos años, tanto la inver-
sión pública como privada, ha estado 
muy limitada. Esto directamente se 
traduce en la casi nula generación de 
trabajos por parte de ambos sectores. 
Es así como la situación económica 
después de la pandemia por Covid 19, 
sumada a la gestión de autoridades 
regionales, a mi entender, son parte 
del problema y a la vez, de la solu-
ción”, agregó. 

De este modo, el parlamentario señaló 
que aumentar la materialización de 
proyectos que potencien a la región 
como plantas desaladoras, mejoras de 
vías, el túnel de Agua Negra, además 
de la construcción de nuevos embal-
ses, entre otros, puede ser el camino 
para disminuir la cesantía.

“Espero que, en los próximos meses, 
se realice una mejor gestión de los 
recursos con los que se dispone y que 
no sean producto de las promesas 

de campañas de las próximas elec-
ciones de gobernadores, consejeros 
regionales, alcaldes o concejales”, 
complementó. 

Mientras que su par en la cáma-
ra baja, Juan Manuel Fuenzalida, 
manifestó que, en la medida en que 
no se reactiven las inversiones, por 
ejemplo, mineras o en construcción, 
va a ser complejo que la zona reduzca 
la desocupación. 

“Fuimos, somos y seremos una área 
en donde la minería es importante, 
por lo tanto, necesita de un esfuerzo 
especial. Mismo escenario para el 
sector inmobiliario. Fuimos pujante 
en la ejecución de proyectos y ac-
tualmente se perdió. Esos son los 
focos para recuperar los puestos de 
trabajo”, dijo. 

Entretanto, la representante del 
Partido Comunista, Carolina Tello, 
sostuvo que, sin duda, es alarmante 
que Coquimbo sea la región con el 

mayor porcentaje de desempleo. 
“Demuestra la urgencia de avanzar 

en inversión pública, además de las 
medidas de reactivación posteriores 
a la crisis sanitaria. Valoramos que en 
el presupuesto para el año 2024, se 
cuente con un fuerte incentivo a la 
reactivación económica. Esto, debe ir 
de la mano con más y mejor inversión 
de parte del gobierno regional”, añadió.  

Por último, el senador de Demócratas, 
Matías Walker, también se mostró 
muy preocupado por el aumento de 
la cesantía. 

“Existen proyectos de inversión 
por miles de millones de dólares 
atrapados en burocracia junto con 
falta de permisos. Va a ser imposible 
concretar la recuperación económica 
así. Este presupuesto anunciado por 
el Presidente Gabriel Boric, si es que 
no simplificamos la tramitación, va 
a ser difícil. Esperamos que en su 
pronta visita anuncie disposiciones 

para enfrentar, entre otras proble-
máticas, la grave sequía”, agregó. 

INCREMENTO DE LA FUERZA DE 
TRABAJO GENERA PRESIÓN 

Para la secretaria regional ministerial 
de Trabajo y Previsión Social, Claudia 
Santander, el escenario actual es 
desafiante. 

“Sin embargo, también podemos 
observar datos que pueden ser ci-
fras positivas que considerar, dado 
que es claro que la fuerza laboral ha 
aumentado de manera importante y 
eso genera una presión por nuevas 
ocupaciones que debemos ser capaces 
de absorber a través de políticas pú-
blicas junto con una dinamización de 
la economía regional en colaboración 
con el sector privado”, complementó.

 

¿QUÉ PASA EN EL RESTO DE CHILE? 
DÉCIMO AUMENTO ANUAL 

Por otro lado, la cesantía también se 
incrementó en el resto del territorio 
nacional. De esta forma, en su décima 
alza anual, se situó en un 9%. 

“Eso quiere decir que es un indica-
dor complementario y que de alguna 
manera, indica la presión que puede 
existir respecto al mercado del trabajo. 
Lo que hemos venido observando es 
que esa presión presenta un aumento 
significativo en 12 meses y que ha 
venido incrementándose en el tiempo”, 
concluyó el subdirector técnico del 
INE, Leonardo González.

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo
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Concejo Municipal aprueba a Río Hurtado 
como Capital Nacional de la Paleontología

PERMITIRÁ DESARROLLAR EL TURISMO Y LA CIENCIA

En forma unánime, los miembros del concejo determinaron a 
la comuna con este rótulo tras los importantes hallazgos de 
restos fósiles de dinosaurios encontrados en el Monumento 
Natural Pichasca.

El Monumento Natural Pichasca es 
un sitio de importante estudio cien-
tífico para paleontólogos. Fue en ese 
lugar de la comuna de Río Hurtado 
que se descubrieron los primeros 
restos fósiles de dinosaurio en Chile 
en la década de 1960.

Fue Gastón Zeballos, vecino de la 
comuna, quien descubrió partes impor-
tantes de un titanosaurio que habitó 
la zona hace más de 100 millones 
de años, en el cual el paleontólogo 
argentino Rodolfo Casamiquela logró 
determinarlo con sus estudios.

Y el hecho más reciente se determinó 
durante el pasado mes de agosto. 
Se trata que después de 34 años de 
investigación, científicos de la Red 
Paleontológica de la Universidad de 
Chile determinaron que diente en-
contrado en el Monumento Natural 
Pichasca -en 1989- corresponde a 
un dinosaurio abelisaurio.

Esta especie de dinosaurio carní-
voro poseía dos peculiares cuernos 
sobre los ojos en su cabeza; y esta 
especie representa el primer registro 
de esta familia de dinosaurios car-
nívoros en Chile y en el Pacífico Sur 
de Sudamérica.

La Red Paleontológica de la 
Universidad de Chile a cargo del 
estudio, estima que el espécimen 
de abelisaurio al que perteneció este 
diente pudo haber alcanzado entre 
unos cuatro a cinco metros de largo y 
pesado entre 800 kilos y una tonelada.

Esta confirmación representa la 
importancia paleontológica del 
Monumento Natural Pichasca para 
el país, por lo que el Concejo Municipal 
de Río Hurtado determinó aprobar 
la declaratoria de la comuna como 
“Capital Nacional de la Paleontología”.

“El objetivo principal de esta de-
claratoria es poder visibilizar nues-
tra comuna, visibilizar el contenido 
científico que existe en este lugar 
para abrirnos al mundo, para poder 
explorar y saber cómo era el mundo 
antes que llegara la humanidad. Ese 
es uno de los objetivos principales 
y, además, es proteger las áreas 
y dar el valor que corresponde y 
nos corresponde a nosotros como 
autoridades”, comentó la alcaldesa 
Carmen Juana Olivares. 

“Este es un paso muy importante 
para nuestra comuna. Tenemos un 
patrimonio cultural enriquecedor, 
tenemos la materia prima y hay que 
sacarle el máximo provecho. Es una 
materia que nos permitirá desarrollar 
más cosas, permitirá desarrollar el 

Río Hurtado

En el Monumento Natural Pichasca se encuentra una réplica del titanosaurio descubierto en la década de 1960. EL OVALLINO

turismo y la ciencia. Estamos con-
tentos e invitamos a todos a visitar 
Río Hurtado”, estimó el concejal de 
la comuna, Jaime Flores.

De esta forma, el Concejo Municipal 
aprobó el Decreto Municipal, y lo 
dio a conocer en la ceremonia del 
Día Mundial del Turismo que se ce-
lebró este jueves en el mencionado 
monumento.

Allí también estuvo presente el 
paleontólogo que lideró los estudios 
del reciente hallazgo de dinosaurio 
abelisaurio, Jared Amudeo, quien 
recalcó la importancia de Pichasca 
para la paleontología en Chile.

“Hay que recalcar que los primeros 
fósiles encontrados y descritos en 
Chile pertenecen a este lugar. Pichasca 
es el segundo lugar en Chile donde 
hay tantos restos de dinosaurios y, 
lo más importante, es que son todos 
diversos y de millones de años que 
los diferencian. Estamos hablando 
de un lapso entre 212 y 90 millones 
de años, es decir, que todo lo que 
se encuentra aquí es importante a 
nivel mundial, porque es un período 
que se conoce informalmente como 

el ‘cretácico medio’ y eso aporta al 
conocimiento evolutivo de las espe-
cies que habitaron en Sudamérica”, 
explicó Amudeo.

Y agregó que “estamos hablando 
del primer registro de dinosaurio (el 
abelisaurio) del Pacífico Sur, todas 
las otras especies eran del Atlántico”.

En Pichasca también se han descu-
bierto otras especies de vida jurásica 
y que continúan en análisis, como una 
cabeza de un cocodrilo, una tortuga 
y diversas especies de moluscos de 
agua dulce que vivieron en el lugar 
en distintas épocas.

Con todo, Río Hurtado se transforma 
en la capital nacional de la paleonto-
logía, rótulo con el que continuarán 
trabajando para realzar la trascen-
dencia del lugar y dar un impulso 
a la comuna en materia turística y 
científica.

CONVERSATORIO A VECINOS Y A 
EMPRENDEDORES TURÍSTICOS

El arribo del paleontólogo fue posible 
gracias a la Municipalidad de Río 
Hurtado, la que una vez conocidos 

los resultados de la investigación, 
la propia alcaldesa determinó que 
su trabajo debiera ser difundido a 
la comunidad riohurtadina.

Fue así como Amudeo dio un con-
versatorio a emprendedores turísticos 
de la comuna, y posteriormente a 
estudiantes y vecinos de Río Hurtado, 
para poner en valor la trascendencia 
del Monumento Natural Pichasca 
como cuna paleontológica en Chile.

“HAY QUE RECALCAR 
QUE LOS PRIMEROS 
FÓSILES ENCONTRADOS 
Y DESCRITOS EN CHILE 
PERTENECEN A ESTE 
LUGAR. PICHASCA ES 
EL SEGUNDO LUGAR EN 
CHILE DONDE HAY TANTOS 
RESTOS DE DINOSAURIOS 
Y, LO MÁS IMPORTANTE, ES 
QUE SON TODOS DIVERSOS 
Y DE MILLONES DE AÑOS 
QUE LOS DIFERENCIAN”
JARED AMUDEO
PALEONTÓLOGO 


